

Fougères

Exposition. Fougères en 1906, c'était vraiment l'usine

À partir du recensement de la population fougèraise en 1906, David Guimard a ressuscité les manufactures qui faisaient la puissance industrielle de la ville.

08/04/2016 à 10:04 par Hervé Pittoni



L'un des documents de l'exposition : un plan des usines à Fougères en 1906. -

L'exposition de David Guimard sur *Les usines à Fougères en 1906* se poursuit, aux Archives municipales. L'auteur, passionné de généalogie, avait dans un premier temps étudié le recensement de 1906 à Fougères. « **À cette époque, la ville ne s'étendait que sur 600 ha et comptait 23 290 habitants** » rappelle Jean Hérisset, responsable des

archives municipales. Dans ce document, chaque personne recensée indiquait aussi sa profession et le nom de son patron : une source précieuse pour les historiens !

À partir de ce recensement, David Guimard a aussi pu comptabiliser le nombre d'habitants par rue. Impressionnant : la rue de la Forêt, par exemple, comptait plus de mille habitants, la rue Alexandre III près de six cents....

8 400 ouvriers dans la chaussure

« **L'industrie principale en 1906 est bien sûr la chaussure**, indique David Guimard. **8 400 personnes travaillaient dans ce domaine, sans compter les emplois indirects pour la fabrication de talons ou de boîtes à chaussures.** » Vient ensuite la verrerie, principalement à Laignelet. Apparaissent aussi les métiers artisanaux de l'époque : sabotier, lavandière...

Une carte des usines

« **Fougères est la seule ville de France à présenter une mono-industrie aussi diversifiée** », souligne Jean Hérisset. En effet, en 1906, David Guimard a enregistré 41 usines liées à la chaussure. À partir de ces informations, il a créé une carte avec les usines et leur emplacement. De plus, il a constitué 35 fiches d'identité d'entreprises de l'époque, avec cartes postales, photos du dirigeant, papier à en-tête de la société...

En 1906, le plus gros employeur de Fougères est l'entreprise Pacory qui compte 1 040 salariés. Collée au côté nord des remparts, l'usine est la première à s'éclairer au gaz... et a dû faire face à plusieurs incendies. Suit l'entreprise Cordier, qui employait 866 salariés. Elle a été la première à utiliser des machines industrielles, notamment la Black, importée des États-Unis.

David Guimard met aussi en avant l'entreprise Morel et Gâté, dont le bâtiment en style Art déco à la façade en mosaïque était facilement identifiable. Autant d'édifices que l'auteur restitue dans le Fougères d'aujourd'hui, à l'aide de photos.

Aux archives municipales, aux Ateliers, 9, rue des Frères Devéria, à Fougères. Ouvert les lundis, mardis, mercredis et vendredis, de 13 h 30 à 17 h 30. Entrée libre.

» *35133 Fougères*

Hervé Pittoni

Suivre

A voir aussi